



HERALDO de GERONA

Jueves
10 septiembre

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

VENTA DE UNA MÁQUINA DE VAPOR

En buenas condiciones, y á causa de tener que adquirir sus actuales propietarios otra de mayor potencia, se vende una máquina de vapor, casi nueva, de unos quince caballos de fuerza, caldera vertical de acero y que ocupa reducido espacio, propia para cualquier industria y que se alimenta indistintamente con carbón ó leña. Quien desee adquirirla, en ventajosas condiciones, debe dirigirse á la administración de HERALDO DE GERONA en la cual se le proporcionarán más detalles y se le indicará donde puede verla funcionar.

PENSIONADO DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN

CALLE DE LA CLAVERÍA, NÚMERO 12

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

PLAZA DE LA MERCED

Á CARGO DE LOS

HERMANOS MARISTAS

GERONA

El brillante resultado obtenido en catorce años, durante los cuales los alumnos concurrentes á este establecimiento han obtenido en los exámenes oficiales del Instituto premios 247, sobresalientes 494, notables 679, habiéndose graduado 91 bachilleres, dispensa de hacer todo elogio ó comentario, ya que los hechos hablan con sobrada elocuencia.

Desde 1.º de Septiembre se hallarán abiertas las clases de **primera enseñanza** y preparación para los que tienen asignaturas pendientes de exámen y desde el 15 de Septiembre las de **Segunda enseñanza y Comercio**.

La Dirección se encarga de inscribir las matriculas que lo soliciten.

Se admiten **Pensionistas, Medio pensionistas, vigilados y externos**.

Para más detalles pidanse prospectos.

LOS VIAJES DEL REY

Conoce el rey el Noroeste de España. Se habla de proyectados viajes á Andalucía, y en el que ahora realiza por tierras de la Rioja, Navarra y Aragón, va á acercarse á los linderos de Cataluña. ¿Cómo no penetra en ella?

No es la primera vez que se formula esta pregunta. El viaje del monarca á Barcelona es de tal importancia y trascendencia, que el aplazarlo indefinidamente daría lugar á que se formasen y consolidaran equívocos de opinión, harto peligrosos.

Este viaje es una necesidad política. Podrán temer los cortesanos del espíritu liberal, de las costumbres expansiva, del exceso de vida apasionada y vehemente que constituyen notas características de aquella población, que por su riqueza, por su movimiento comercial y por su situación geográfica recibe influencia europea más que ninguna otra de nuestras ciudades; pero los estadistas y los gobernantes, no sólo no pueden temer esta íntima constitución de los pueblos, sino que deben acercarse á ella y competirla y adaptarla al régimen de la nacionalidad.

Tenemos la íntima convicción de que Cataluña, donde háy carlistas como en Navarra y republicanos como en Logroño y Valladolid; haría al monarca un entusiasta recibimiento y se apresuraría á ofrecerle la contemplación de sus grandezas características y á indicarle las necesidades, cuyo olvido son trabas de ma-

yores prosperidades.

Aspira Gerona á que se le faciliten vías de comunicación necesarias para que su riqueza minera pueda ser explotada y á que su producción corchera alcance mayor desarrollo.

Vías de comunicación que hagan accesibles los Pirineos, fácil la comunicación con Francia y explotables sus enormes riquezas mineras, forestales, hidráulicas necesita también la provincia de Lérida, la más abandonada de España, la más rica en productos naturales, la más preterida por el absorbente caciquismo centralista que sólo atiende á los que gritan.

Tarragona necesita agua. Es aquella provincia la estepa catalana, y toda la laboriosidad de sus hijos, que ha convertido en jardines los campos comarcanos á Reus y Tortosa, es inútil para engrandecer aquella parte de la provincia falta de riegos.

Barcelona, en fin, codicia una mayor agilidad para su producción económica, que le permita invadir los mercados extranjeros y sostener la competencia con las grandes naciones productoras. Por esto pide el puerto franco, la zona neutral, el abaratamiento de los transportes y derechos arancelarios del carbón, de la maquinaria y de las primeras materias, la supresión del absurdo impuesto sobre saltos de agua, tan á deshora creado por un ministro ferrocarrilero, que sólo trató de favorecer á un consocio en negocios carboníferos.

Vería el rey estas necesidades formando duro contraste con las prosperidades de la industria tradicional y de la mine-

ria naciente, y su juicio sería estímulo de los gobernantes que se sucedieran en los consejos de la corona.

Los republicanos de Barcelona harían lo mismo que han hecho los de Logroño y los carlistas no tendrían por qué ser menos correctos que sus correligionarios de Navarra lo están siendo.

La verdadera opinión, que entregada á la labor diaria huye de las comunidades políticas, no tiene en su credo más que dos dogmas «paz» y «trabajo», impondría su voz entusiasta en las calles de Barcelona y aclamaría al monarca, que sentiría verdadero regocijo conociendo una región laboriosa, rica y liberal, y entablando una comunicación espiritual, que torpezas de los políticos han debilitado y sembrado de recelos.

Alfonso XIII encontraría en Barcelona aquella misma entusiasta multitud que recibió á doña María Cristina, cuando, cubierta con las primeras tocas de su viudez fué á inaugurar la exposición con que Cataluña reveló los esfuerzos que la animan y las altas empresas que es capaz de realizar.

ABONO COMPLEMENTARIO

DE LA REMOLACHA AZUCARERA.

En varias ocasiones hemos tratado en esta Revista sobre la forma más conveniente de abonar la remolacha azucarera, mas como son muchas las fábricas que actualmente funcionan en nuestro país, bueno será recordar á los labradores que no basta adicionar al suelo los elementos necesarios para producir una cosecha remuneradora si dichas materias no se reparten oportunamente. La época de su aplicación influye tanto como la cantidad; de ahí que sea preciso su conocimiento para poder conseguir, al par que raíces más ricas y abundantes, mayor economía, base siempre necesaria para lograr mayores ganancias.

Nuestros consejos no se fundan sólo en estudios teóricos; partidarios siempre de referirlos á experiencias prácticas llevadas á cabo por respetables agrónomos y consecuentes con las realizadas por Lawes y Gilbert en la granja de Rothamsted, por las hechas en la Escuela de Agricultura de Grignon, bajo la dirección del ilustre P. P. Dehérain, y otras efectuadas por Fagot, Fiévet, Raquet, etc., etc., así como las llevadas á término en España por las Granjas experimentales de Zaragoza y Valencia, debemos deducir de ellas que el abono para esta planta debe adicionarse en varias veces, á fin de que su aprovechamiento resulte más eficaz. Esto explica la necesidad de hacer uso del abono complementario, en el supuesto de haber abonado racionalmente al practicar la siembra ó plantación.

Pocas cosas hay tan sencillas como la confección de una fórmula de abono para una planta determinada, y, sin embargo, nada hay tan discutido ni tan expuesto á error, pero este error no nace nunca cuando se opera con exacto conocimiento.

Sabiendo la composición química exacta de la planta y del terreno, y conociendo además el efecto aislado que cada uno de los elementos químicos produce en el crecimiento, maduración y condiciones de cada raíz ó fruto, podemos operar casi de un modo matemático. Claro es que no hemos de tener en cuenta los fenómenos at-

mosféricos (heladas, granizo, lluvias excesivas, etc.), pues contra la naturaleza no es posible luchar cuando ésta no se muestra propicia á nuestras aspiraciones; considerando que se opera en condiciones normales, la planta absorberá del suelo los elementos que encuentre en estado asimilable, y si las materias que hemos puesto en forma de abono pueden elaborar 30.000 kilogramos de raíces, la cosecha representará dicha cantidad, mas si todas las materias no están en estado soluble ó asimilable, solo producirá la cantidad de raíces correspondiente, quedando en el suelo un remanente de materias que serán aprovechadas por la cosecha siguiente ó serán perdidas en el subsuelo si no son consumidas por las hierbas que espontáneamente crecen en el mismo terreno.

Por eso es conveniente poner á cada cosecha la cantidad necesaria de abono á fin de poder lograr cosecha remuneradora, y más necesario aún elegir las materias de fácil asimilación, con el objeto de que sean aprovechadas por la planta en el transcurso de su crecimiento.

Sabemos por los análisis de Müntz y Girard que 30.000 kilogramos de raíces de remolacha con sus hojas correspondientes necesitan extraer del suelo

Nitrógeno.	84 kgs.
Acido fosfórico.	45 »
Potasa.	120 »

Estas substancias se acumulan en la planta en la siguiente forma:

En la raíz. {	Nitrógeno.	48 kgs.
	Acido fosfórico.	33 »
	Potasa.	120 »
En las hojas. {	Nitrógeno.	36 »
	Acido fosfórico.	12 »
	Potasa.	48 »

La composición del suelo será diferente según el punto donde se opera, pero fácil es practicar el análisis correspondiente.

El efecto que cada uno de estos elementos ejerce en la vida y desarrollo del vegetal también es dato conocido, y aunque cada uno de ellos obra de distinto modo, necesitan necesariamente el concurso de los otros para poder llegar á término feliz.

El nitrógeno tiene extraordinaria importancia en este cultivo desde que se conoce que el azúcar de la raíz se forma en las hojas por polimerización del aldehído metílico. Además, al formar parte integrante de las células de clorofila, activa su función, aumentando como consecuencia la energía condensadora del calor y la luz, dando por resultado mayor actividad en la reducción del anhídrido carbónico y consecutiva acumulación de carbono, que sirve de base para subsiguientes procesos químicos que dan lugar á la elaboración de azúcar y otros principios terciarios.

Ya sabemos que el nitrógeno no forma parte de la composición química del azúcar, pero obra como intermediario para la constitución de dicha materia en unión de otros factores.

El ácido fosfórico es tan necesario que es denominado comunmente *padre del azúcar*, y obra asociado á las otras materias albuminoideas de la planta; en unión del nitrógeno engendra la *clorofila*, y ya sabemos que sin ella no puede haber asimilación de carbono, ni aumento de substancia vegetal, ni multiplicación de células, ni fructificación, ni nada; en fin, que implique vida, pues si aquel elemento faltase ni aun podría iniciarse la germinación.

La potasa moviliza y difunde los principios inmediatos y contribuye eficazmente á la condensación de las flores y frutos, así como también á la formación de raíces y tubérculos.

Cada uno de estos elementos aislado no puede producir cosecha de ninguna clase; si juntamos dos de ellos y suprimimos el tercero tampoco obtendremos resultado si el suelo no dispone naturalmente del que

suprimamos en la cantidad necesaria: los tres unidos en proporción conveniente producirán cosechas remuneradoras si su inteligente y ordenada distribución se practica con arreglo á las leyes naturales del crecimiento de cada especie vegetal.

Suponemos que el agricultor, al practicar la plantación de remolacha, ha abonado con la cantidad necesaria de ácido fosfórico y potasa y que ha puesto el nitrógeno que aconsejan todos los agrónomos para poder atender á las primeras necesidades de la raíz; ya es sabido que el nitrógeno es mejor aprovechado cuando se pone fraccionado en el terreno, pues por este medio se logra ahorro de substancia nitrogenada, y, por tanto, una economía de abono; desde luego se prefiere que este elemento esté en estado directamente asimilable, empleando el nitrato de sosa que, al asimilarse rápidamente, produce inmediatos efectos.

La cantidad de nitrato que debe adicionarse como abonó complementario depende de la proporción de ácido fosfórico, potasa y nitrógeno puesto al sembrar, pues ya sabemos por la ley del *minimum*, explicada en otros artículos de esta Revista, que si los tres elementos combinados están en desequilibrio la producción corresponde al que hayamos puesto en menor cantidad. Esta ley, pues, nos enseña la cantidad de nitrato de sosa que hemos de añadir para poder aspirar al máximo de producción de raíces ricas en azúcar.

En términos generales puede aconsejarse que 200 kilogramos por hectárea serán suficientes en el período activo de la vegetación; habrá casos especiales en que sea necesario aumentar la dosis, pero habrá otros que con 150 kilogramos habrá suficiente para garantizar un buen resultado práctico.

Este abono puede ponerse en líneas y en *cobertera*, pudiendo mezclarse con yeso ó arena, según que operemos en un terreno silíceo ó arcilloso.

Si se practica de este modo y hemos preparado de antemano el suelo con las labores necesarias y demás operaciones que la planta requiera, el resultado será necesariamente favorable.

MIGUEL MAYOL.

(De La Agricultura Española)

NOTICIAS

Según unas cuentas municipales que *El Autonomista*, de esta ciudad, publica en su último número, al cerrarse el presupuesto de Gerona de 1902 existía una deuda de CIENTO TRES MIL SEISCIENTAS PESETAS CUARENTA Y TRES CÉNTIMOS.

Con los despilfarros de 1903, calculen nuestros lectores lo considerablemente que ha aumentado dicha deuda.

Y á todo esto Gerona, sin alcantarillado, sin edificios-escuelas, sin plazas mercados, sin locales propios para juzgados, sin casas de socorro, con unos puentes intransitables, con el piso de muchas calles imposible, con un bochornoso edificio para casa consistorial y, pasando por alto otras muchas deficiencias, siendo, y esto es lo más sensible, la población menos higiénica de España.

Reflexionen un poco sobre esto los vecinos de Gerona, los que pagan, los que votan, los que se ven perjudicados por la desastrosa administración de los bienes del comun y saquen la consecuencia.

Y, ¿quien ha mangoneado en el ayuntamiento durante este período? Pues ¡pásmense las personas pudorosas! los que aspiran, según por ahí se dice, á ser reelegidos.

Si se atreviesen á presentar de nuevo su candidatura, que nosotros, no queriendo pensar tan mal de los hombres, lo dudamos, y esta saliese victoriosa, nunca con más razón se podría parodiar para Gerona una célebre frase, diciendo de este pueblo que tiene los ayuntamientos que se merece.

En uno de esos golpes de incensario que nuestro colega *El Correo de la Tarde* dedica con tanta frecuencia al gobernador civil de esta provincia y cuyo aparato se vé mover desde lejos de la redacción, ha dicho de él, dando cuenta de su reciente excursión por la Cerdaña, que «gobierna y hace patria».

Pobre concepto tiene el órgano de la situación de lo que es «gobernar y hacer

patria» cuando cree que consiste viajar de aquí para allá como lo hace el señor Tejon y Marin, comiendo y cenando opíparamente donde nada se celebra y conmemora que en pró de la patria redunde, haciéndose objeto de toda clase de obsequios particulares y vistosos como los que le fueron prodigados en Puigcerdá por el doctor Andreu, el célebre autor de las pastillas para la tos y afortunado comerciante, etc., etc.

No, colega, el gobernador de Gerona no gobierna, porque, *circulear* constantemente con vista fija á los secretarios de ayuntamiento primero, á la instrucción primaria después y á los cazadores más tarde, mientras ha ido perdiendo todas las elecciones, ha deshecho el partido conservador de la provincia, no ha sabido evitar el encumbramiento de los enemigos de la monarquía en algunos distritos, ha sostenido contra viento y marea á polizontes ineptos, etc., etc., no es gobernar.

Y, no, colega, el gobernador de Gerona no hace patria, porque, recrearse en viajes á pueblos donde nada, como hemos dicho, en provecho de ella se celebraba, para escusar su asistencia con las gastadas excusas de «indisposición» y «ocupaciones» á actos tan patrióticos, entre otros, como el concurso de tiro organizado por el somateu de La Bisbal y el concurso de ganado é inauguración de un edificio para cámara y de unas conferencias agrícolas, como las de Llagostera, no es hacer patria.

Lo que hace el gobernador de Gerona es, vivir bien con sus particulares amigos y... retratarse con guantes puestos.

Mercaderes, 2-Guantes-Abeuradors, 6.

Se suceden con una constancia desesperante los días bochornosos y asfixiantes, sin que se vislumbre la por todos deseada lluvia.

Al cupo de 60.000 hombres fijado por el ministerio de la guerra, contribuirá el actual reemplazo con dos quintas partes ó sea con 24.000 hombres. Corresponde á la zona de Gerona 358; á la de Manresa 345 y á la de Mataró 342 que son las tres que interesan á esta provincia.

Nuestros colegas locales se quejan de que no alumbren los arcos voltaicos, de la suciedad de las calles, de las emanaciones del cauce del Onyar y de otra porción de deficiencias.

Peró ¿á quien se lo cuentan? Porque al alcalde no será. ¿Para qué?

El viernes último, conforme anunciamos, en la iglesia del Sagrado Corazón de esta ciudad verificose el enlace de la bella señorita María Reig Sagrera, hija de nuestro amigo don Juan Puig Bonany, con el joven comerciante don Francisco Olió Ferrer hijo de don Sebastián Olió con cuya amistad también nos honramos, siendo padrinos de la boda el hacendado don Manuel Fina, todos de Palafrugell y el comerciante de Maguncia (Alemania) don Joaquin Rovira.

Después de la ceremonia en la que la novia vestía rico y elegante traje y sus hermosas amigas acompañantes lindos atavíos, fué la numerosa concurrencia que asistió á la misma, obsequiada con un espléndido banquete muy bien servido por los señores Serra y Vidal en su acreditada «Fonda del Comercio».

Después de entusiastas brindis en pró de la felicidad de los nuevos esposos salieron estos en el expreso de Barcelona para llevar á cabo una excursión por Cataluña y regresaron la mayor parte de los invitados á su villa de Palafrugell.

Reiteramos á los señores de Olió nuestro deseo de que hallen en su nuevo estado toda suerte de venturas.

Los mejores guantes son los de Maresma.

Se trata de organizar en esta ciudad una nueva sociedad coral con el título de «Orfeo Gironí».

En la calle de Ballesterías número 53 ha quedado instalada una tienda donde se expenderá pan confeccionado en el «Horno obrero».

En el antiguo Café Español de la calle de la Cort-Real, ha quedado instalado un «Casino Republicano Autonomista».

De regreso de una excursión veraniega que acostumbra á hacer todos los años y que en este la ha realizado por el mediodía de Francia y Cataluña, y de paso para Barcelona, Lérida y Madrid, hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad y acompañarle en alguno de los viajes que ha hecho por la provincia, á nuestro antiguo amigo don José Esteban Lozano, ilustrado catedrático de la Escuela Superior de Pintura, Escultura y Grabado y censor de la Real Academia de San Fernando, persona de vastos conocimientos artísticos y de sólida reputación en España y poseedor de extraordinaria cultura.

En Gerona visitó lo más notable, parándose muy particularmente en examinar los monumentos artísticos.

De regreso de su acostumbrada excursión veraniega, se halla de nuevo en su casa de Madrid y al frente de su afamado despacho, nuestro querido é ilustre amigo, el ex-ministro liberal don Joaquin Lopez Puigcerver.

Ha estado en esta ciudad el ex-ministro de la guerra general Linares Pombo.

El martes día 8 del actual la sociedad recreativa «Las Odaliscas» celebró uno de sus favorecidos bailes, que estuvo animadísimo sobre toda ponderación. El salón artísticamente adornado por el inteligente artista don Florencio Padrosa presentaba un aspecto deslumbrador. Las muchadas guapas parecían haberse dado cita en aquellos salones; tanto era el número de bellezas que por allí circulaban.

La nueva junta se ha portado bien con su debut. Siga por este camino, y la sociedad «Las Odaliscas» volverá á ser lo que fué en sus mejores tiempos y recobrará la lozanía y el esplendor antiguos.

El inspector de hacienda de cuarta clase, don José Rodríguez de Sedano, delegado especialmente por el ministro del ramo, llegó anteayer á esta ciudad con objeto de girar una visita de inspección á las oficinas de esta administración. Antes estuvo el señor Rodríguez en Ripoll para examinar la forma, según la prensa, anómala con que se había efectuado la última investigación.

En la tarde de anteayer y en la calle del Progreso el conocido é ilustrado profesor, don Francisco Roger fué atropellado por una tartana de las que hacen el servicio entre esta ciudad y Salt. El señor Roger fué derribado al suelo, produciéndose en la caída una herida en la frente de pronóstico reservado. Fué auxiliado por el farmacéutico del Hospital provincial señor Masot y por los vecinos de aquella calle.

El Administrador principal de Loterías de la provincia, don Eusebio Simó, nos participa en atento B. L. M., que en su administración, se hallan á la venta los billetes correspondientes al próximo sorteo de Navidad.

En la mañana de ayer los operarios de

la carga del tren de Francia notaron que comenzaban á arder unas balas de algodón que había en los muelles de la estación.

Gracias á los trabajos de aquellos obreros, el fuego no tomó proporciones, pudiéndose salvar el algodón, con algunas averías.

De la provincia

Refiriéndose á San Feliu de Guixols, *El Noticiero Universal*, de Barcelona, periódico imparcial y bien informado dice lo siguiente:

«Se teme vengan á turbar la tranquilidad de esta pacífica ciudad, acontecimientos desagradables, originados por el tan manoseado y debatido asunto de consumos.

Aun cuando los que hoy mandan en la casa grande le han dicho y repetido al pueblo que acabarían al confeccionar los actuales presupuestos con este abominable impuesto, creyéndose ya hoy amos absolutos de la cosa pública, dicen ahora que el horno no está para bollos, y que lo que es esta vez, el pueblo va á quedarse privado del tan deseado reparo vecinal.

Los concejales federales, que para hallar al pueblo en vísperas de las últimas elecciones de diputados á cortes, no pararon mientes en hacer mil promesas, que poco dispuestos á cumplirlas han estado siempre, y que á buen seguro abrigaban la creencia de cargar con el organillo, cuando viniera la ocasión, á otros concejales, no saben ahora de qué lado volverse, ni hallan modo alguno para «enderezar aquel entuerto».

Algo dura será la lección que va á recibir el pueblo de estos aprendices de diputado «sin acta».

Si un exceso de amor propio no hubiera llevado á dimitir el cargo de alcalde á don Salvador Janer, seguramente esta trascendental cuestión se hubiera resuelto en el sentido de dar al pueblo lo que en justicia le pertenece.»

Toca á su término la temporada veraniega de las playas de Llafranch y Callera, en la que quedan ya escaso número de familias.

La fiesta mayor de Santa Rosa, patrona de Llafranch estuvo muy concurrida y animada. El tradicional *lleuant de tarula* corrió á cargo de las agraciadas señoritas Rita Plaja y Concha de Linares, acompañadas de los distinguidos jóvenes Arturo Costa y Pepe Moya.

Ejecutó el programa la orquesta de La Bisbal «La Nova Armonia».

De *El Ampurdanés* de Figueras:

«Son en gran número los vecinos de esta comarca que cada día salen para la vecina república, contratados para la vendimia. En la noche del domingo al lunes último, contratados por un solo propietario, salieron de aquí noventa personas de ambos sexos que nos dijeron estaban comprometidos por durante 25 días, lo que supone que el contratista es propietario de una grandísima extensión de viñedo.»

Empieza á hablarse en Palafrugell de las elecciones municipales, fantaseándose mucho respeto á los nombres de los candidatos.

La actitud de nuestro colega *La Crónica*, ha sido muy aplaudida.

Mañana, el sábado y el domingo siguientes, la villa de Corsá celebrará su fiesta mayor, para la cual tiénese contratado un espacioso entoldado y á la orquesta «La Principal», de La Bisbal.

El ayuntamiento de Palafrugell ha acordado la apertura y prolongación de la calle dels Valls de aquella villa, reforma muy conveniente y deseada por el vecindario.

Con tal motivo, la importante casa comercial de los señores Miquel, Vinka y Meyer, siempre dispuesta á cooperar á lo que redunde en beneficio de Palafrugell ha hecho el ofrecimiento de una importante cantidad para la realización de dicha mejora.

Nuestro querido amigo el ilustre médico de sanidad marítima de San Feliu de Guixols, don Juan Mas Ministral ha sido nombrado delegado en aquella ciudad de la Academia de Higiene de Cataluña, por cuya honrosa distinción le felicitamos.

Se halla enfermo de reuma en su mano Ribot, de Salt, el senador del reino por esta provincia, señor marqués de Camps, cuyo pronto restablecimiento deseamos.

Del programa de los festejos que está celebrando desde antes de ayer la villa de Olot, hay que elucidar el certamen literario, por haber el jurado fallado que ninguno de los trabajos presentados al mismo es acreedor á premio y hay que añadir una lucida carrera de cintas, organizada á última hora.

Por una carta que de aquella villa recibimos sabemos que dichos festejos transcurren con gran animación.

Los días 13 y 14 de este mes celebra su lucida fiesta mayor la villa de Vérges, que tiene hechos á este objeto varios preparativos y contratada la orquesta La Príncipe, de Perelada.

La sociedad «Vichy Catalán», de Caldas de Malavella, ha incoado pleito ante el tribunal contencioso administrativo contra la real orden expedida por el ministerio de la gobernación en 26 de mayo de 1903, que deja sin efecto la de 15 de junio de 1891 que autorizó á don Modesto Furest, para usar el nombre de «Vichy Catalán», en las aguas de Puig de las Animas, en dicha población.

De Torroella de Montgrí, dicen lo siguiente:

«Los días 25, 26 y 27 del pasado agosto celebró esta villa su fiesta mayor anual, estando bastante animada y visitándonos con tal motivo gran número de forasteros.»

En el «Centro Recreativo», café del señor Huguet y en la sociedad «Themis» verificáronse los anunciados conciertos y bailes, corriendo la ejecución de los respectivos programas á cargo de las reputadas orquestas «Principal» de La Bisbal, la de Santa Coloma de Farnés y la de esta, que cumplieron bien su cometido. Las funciones religiosas se celebraron con toda solemnidad. Las sardanas de la plaza muy concurridas.

Celebráronse escogidas reuniones en casa de los señores Mercader (don Augusto) y Conde de Serra.»

Está próximo á inaugurarse en Palafrugell una nueva sociedad de recreo con el título de «Centro Instructivo del Obrero».

Una comisión de Hostalrich, compuesta del alcalde don Juan Ferrer Roca, don Francisco Zaner, don Jaime Puigjermanal y don José Juliá, ha visitado recientemente al director gerente de la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante para llegar á una solución referente á la nueva construcción de la estación en dicha villa.

También visitó al capitán general, al objeto de que se interese para que no sea un estorbo la hoy zona militar, y para que, si es posible, vuelva á su primitivo estado la fuerza militar del castillo de dicha villa.

Las impresiones son favorables.

La Sucursal en Palafrugell de la Cámara Agrícola Oficial del Ampurdán, siguiendo su benéfica labor, reanudará en breve las conferencias técnicas y de propaganda con las que tanto éxito ha obtenido.

El lunes último contrajo matrimonio en la iglesia parroquial de Palafrugell nuestro amigo don Ramón Mont Rocas, hermano de lo que es también nuestro muy querido don Juan Bautista, con la simpática señorita María Janoher y Puig. Hacemos votos para que los nuevos esposos gocen en su actual estado de toda suerte de dichas.

De Llagostera

Verdaderamente importante resultó la

féria celebrada el jueves próximo pasado en Llagostera, en conmemoración del segundo aniversario del establecimiento de los mercados semanales en aquella villa y para festejar la instalación de la Sucursal de la Cámara Agrícola del Ampurdán en un hermoso edificio levantado ex profeso en la gran plaza de la Industria de aquella villa.

La animación fué extraordinaria en Llagostera en dicho día, lo mismo en la citada plaza, calle de Colón y sus afluentes, donde estaba lo que se puede llamar «real de la feria» que en el resto de la población. Abundó el ganado de todas clases que acudía al concurso abierto por la citada Sucursal y hubo abundancia de frutos de la tierra, como granos, verduras y frutas, así como volatería, caza, ropas hechas, zapatos, baratijas, instrumentos agrícolas, etc., de todo lo cual se hicieron muchas transacciones.

A mediodía celebróse en el gran salón de la Sucursal el banquete ofrecido por esta á las entidades, comisiones y representaciones que asistieron á la fiesta. Sentáronse á la mesa unos 60 comensales presididos por el alcalde de Llagostera, don Francisco Cabruja; el presidente de la Federación Agrícola Catalana Balear, de Barcelona, don Manel Raventós, el presidente del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de la misma capital, don Ignacio Girona; el senador del reino, don Jaime Roure; el presidente de la Cámara Agrícola del Ampurdán, de Figueras, don Eusebio Puig y el de la Sucursal en Llagostera, don José María Vidal de Llobatera. Formaban al resto de la mesa representaciones de las sucursales de la ya nombrada cámara en Palafrugell, Hostalrich, Santa Coloma y otros puntos, de los propietarios é industriales de la población, de la prensa de la capital y distinguidas personas de la villa de Llagostera. Sirvióse una excelente marca del champagne Codorniu y, al beberse, se pronunciaron varios brindis.

Inicióse el joven é ilustrado perito agrícola y hacendado de Llagostera, don José Domenech, hijo del propietario del edificio, que con él y el señor Vidal han sido el alma de la creación de la sucursal y del establecimiento de los mercados, que saludó á los concurrentes agradeciéndoles la asistencia al acto de cuyo éxito se felicitó.

Habló después muy elocuentemente el incansable propagandista de la Cámara, y representante de Palafrugell, don Mariano de Linars, que escitó para que coopere á los trabajos que realizan las asociaciones agrícolas á sus compañeros los periodistas.

En nombre de estos recojió la alusión en sentidas frases, don Román Jori que, autorizado competentemente, ofreció el incondicional apoyo de la prensa allí representada para cuanto tienda al fomento y desarrollo de la agricultura fuente de riqueza del país y terminó con un hermoso párrafo haciendo votos para que sean definitivamente substituidos por la reja, la azada y la hoz esos instrumentos de la barbarie llamados arco, lanza y fusil.

El señor Puig brindó por que dé provechosos frutos la idea por la que tanto trabajan sus compañeros de asociación.

El señor Girona lo hizo por el progreso de las Cámaras federadas y por la unión con América.

El señor Raventós dijo que todas las sociedades federadas reconocen como casa solariega al Instituto Agrícola Catalán de San Isidro y alzó su copa en honor del alcalde de Llagostera, de la Cámara del Ampurdán y sus sucursales y de la prensa que debe ayudarlas en su labor fecundizadora.

El señor Roure se mostró, como llagostense, agradecido á los que tras tantos esfuerzos habían logrado arraigar los mercados en aquella villa que ha notado la benéfica influencia de los mismos y, como político, se ofreció incondicionalmente, en la medida de sus fuerzas, á la Sucursal de la Cámara Agrícola.

El señor Vidal de Llobatera pronunció un entusiasta brindis patentizando las ventajas de una tenaz lucha en pró de los intereses agrícolas, llamando en ayuda de los luchadores á los que ocupan altos puestos, á los modestos obreros y á la prensa.

Resumió los brindis el señor Cabruja dedicando frases de gratitud y elogio en nombre de la villa á cuantos contribuían á la prosperidad de la misma y á cuantos con su presencia habían dado realce á la patriótica fiesta que se estaba celebrando.

Terminados los brindis el señor Puig espuso la idea, apoyada por el señor Vidal y acogida por los representantes de la prensa, de celebrar en las próximas fiestas de Gerona una asamblea agrícola-industrial.

Después, y en estilo familiar, dieron dos conferencias los señores Girona y Raventós desarrollando respectivamente los temas «Crisis, recría y engorde del ganado» y «Vinificación». No podemos, por exigencias materiales de esta publicación, detallar el desarrollo que cupo á los temas, debiendo por ello limitarnos á decir que tenemos la convicción de que produjeron en la numerosa concurrencia que llenaba el

salón, excelente efecto.

Leyéronse telegramas escusando su asistencia, por enfermedad el primero y por «sus ocupaciones» el segundo, de los señores marqués de Camps y gobernador civil y el que por acuerdo unánime se dirigió al señor ministro de agricultura dando cuenta del acto.

Terminada esta lectura se procedió al reparto de premios á los que los obtuvieron en el concurso y que resultaron ser don Juan Batista, don José Salanons, don Lorenzo Aliu, don Narciso Dauset, don Martín Xifra (dos premios), don Enrique Font, don José Costa y don Lorenzo Planellas.

Finalizados todos los actos reseñados y mientras las personas que ocuparon la presidencia de la mesa en el banquete, y otras, se fueron á visitar la importante fábrica de harinas del señor Roure, los representantes de la prensa fuimos obsequiados con un *lunc* por nuestros amigos particulares de Llagostera, don Francisco Coris y Carbó y don Antonio Font, á los que todos quedamos muy agradecidos.

Al anochecer abandonamos todos los forasteros de la importante y hermosa villa de Llagostera satisfechísimos de la excursión.

Dos notas, de las tomadas durante nuestra estancia en Llagostera, hemos de hacer constar, y son: la estrañeza de los llagostenses por la conducta del Casino que no quiso tomar parte alguna en la patriótica fiesta celebrada y la confesión de los forasteros de que es aquella villa, sin duda alguna, una de las mejor urbanizadas de Cataluña.

EMBAJADA COMERCIAL ESPAÑOLA

Á BUENOS AIRES

—Después de recibir varios obsequios de despedida, los señores Zulueta y Rahola, miembros de la comisión oficial de la patriótica empresa organizada por don José Puigdollers gerente de la casa comercial Puigdollers y Maciá, salieron para América el día 3 del corriente en el vapor «Reina María Cristina». La despedida de los comisionados resultó muy importante y afectuosísima.

—Al tocar en Málaga el vapor fué la embajada saludada por varias entidades y una comisión de la Cámara de Comercio de Córdoba entregándole un documento de adhesión y plena representación.

—Segun noticias, será cariñosísima la acogida que en Buenos Aires se dispensará á la embajada.

—Son numerosas las adhesiones que hasta última hora ha estado recibiendo la embajada comercial, entre las cuales podemos citar la de la Asociación de Fabricantes de Harina, Gremio de Fabricantes de Sabadell, Cámara de Comercio de Lérida, Círculo de la Unión Mercantil de Barcelona, Centro de Viajantes del Comercio y de la Industria de Barcelona, Liga de Defensa Industrial y Comercial, de Barcelona, Unión Agraria Española, Cámara Agrícola de Vendrell, Federación Agrícola Catalana Balear, etc. etc.

—De todas las naciones de América ha recibido la embajada toda clase de ofrecimientos oficiales y particulares.

—El alcalde de Barcelona don Guillermo de Boladeras, encargó á los comisionados don Federico Rahola y don José Zulueta, una visita especial á nombre de aquel ayuntamiento á los señores presidente y vicepresidente de la Argentina y al intendente municipal de la ciudad de Buenos Aires.

—A las entidades y particulares que deseen comunicarse con la embajada, les será conveniente conocer las direcciones siguientes:

Postal, agente de la revista *Mercurio* en Buenos Aires—Casilla de Correos, número 1659 y por el cable—«Rahola».

—Al despedirse de los individuos de la comisión comercial el cónsul de la República Oriental del Uruguay en Barcelona, señor Saenz de Zumarán, y el cónsul de Chile, señor Rodríguez Mendoza, hicieron entrega á la citada comisión de gran número de cartas de presentación para las autoridades y principales entidades de sus respectivos países.

LIBROS Y PERIODICOS

EL VIAJE DEL REY.—Una preciosa información relativa á las principales etapas del viaje del rey por el Alto Aragón y Navarra, figura en el número corriente de *Blanco y Negro*. En él se leen interesantísimos cuentos de Emilia Pardo Bazán, F. Navarro y Ledesma y Ramón Pérez de Ayala, ilustrados por Alberti, Méndez Branga y Regidor; curiosas y abundantes notas veraniegas de San Sebastián, Suances, el Valle del Lozoya y el Monasterio del Paular; un gracioso cuento baturro de Gascón y varias atractivas actualidades.

—Nuestro colega local *El Autonomista* ha publicado uno de sus bonitos extraordinarios mensuales ilustrados. El último está dedicado á la diputación provincial y contiene los siguientes trabajos: La diputación provincial, su competencia y atribuciones; Las comisiones permanentes; datos biográficos de todos los diputados actuales, trabajo que tiene mérito pues varios de ellos carecen de biografía ó la tienen tan vulgar que es preciso aguzar mucho el ingenio para escribir cuatro líneas acerca de sus méritos (?); un artículo literario titulado «Cartas á una mujer; una poesía catalana y la sección bibliográfica. En el texto van intercalados varios grabados: la vista de Gerona, la de Figueras, la de La Bisbal, la de la plaza de la Constitución de Santa Coloma de Farnés y los retratos de casi todos los diputados y secretario de la Diputación.

Dicho número, editado con lujo, gusto y pulcritud ha sido muy celebrado y honra por igual al director de *El Autonomista* don Dario Rahola y al reputado impresor don Paciano Torres.

—Es interesantísima la información gráfica que del viaje del rey hace *Nuevo Mundo* en su número de esta semana. Publica el popular semanario detalles muy curiosos de la estancia de don Alfonso XIII en Echarrri-Aranaz y Estella, siendo la nota más saliente de la notable información, una fotografía á tamaño de plana hecha en la última de dichas poblaciones, durante la celebración de la misa de campaña, á la que que asistió el joven monarca.

Entre otras notas de actualidad publica también *Nuevo Mundo*: Un retrato de *Bombita chico*.—El monasterio de Paular en ruina.—El orfeón «Eco de Madrid».—El verano en Sanlúcar.—El viaje del ministro de marina y su visita al arsenal de la Carraca, etcétera., etc. Los originales literarios y artísticos los firman: Zeda, Siles, Antonio Casero, Bello, Félix Méndez, Miquis, Taboada, Florit, Karicato y otros.

—Hemos recibido el número 121 de *La Agricultura Española*, importante revista que publica en Valencia el doctor Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario: A los agricultores.—Ensayo de abono químico completo en trigo de regadío, por Pedro López.—Experiencia de abonos minerales, por Eduardo Escobar.—Crónica: Granja Experimental de Valencia.—El geranio de olor.—La producción agrícola en España.—Visita.—El señor Rivas Moreno.—La siega del trigo.—Sección de consultas.

—Hemos recibido los números de *El Eco de la Zapatería Española y Americana*, correspondientes al mes actual, con un bonito figurín de bota para caballero y su juego de patrones correspondiente.

En el texto se insertan artículos profesionales, Zapatería práctica, El calzado en el mundo, Nuevo cuero, Fabricación de gelatinas, Noticias de los Mercados y otros varios, todos útiles á curtidores y zapateros. La sección de anuncios de fabricantes y almacenistas, es muy variada y extensa; algunos, como el de la casa Cesáreo del Cerro, que ha vuelto á la vida activa de sus fábricas de córtes y de hormas y almacén de curtidos, imprimiéndolas gran impulso, con tarifa detallada de precios de los artículos que expende.

Este periódico que se publica en Madrid hace veintiocho años, acompaña á todos sus números figurines de los calzados de moda y patrones y regala anualmente á sus suscriptores, bonitas láminas al cromo.

—Nuestro colega de Olot *El Deber*, ha publicado un número extraordinario con bonitos grabados y escogido texto dedicado á la Virgen del Tura, patrona de aquella villa. Resulta un número muy notable.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Día 10, jueves.—San Nicolás de Tolentino confesor y Santa Pulqueria emperatriz.

11, viernes.—Santos Proto y Jacinto mártires.

12, sábado.—Santos Leoncio y Teodulo mártires.

13, domingo.—XV.—El dulcísimo Nombre de María, Santos Eulogio y Amado obispos y confesores.

14, lunes.—La Exaltación de la Santa Cruz y San General mártir.

15, martes.—San Nicomedes y Santa Melitina mártires.

16, miércoles.—Santos Cornelio papa y Cipriano mártires.

Cuarenta horas.—Continúan en la iglesia de las Bernardas, y el domingo empiezan en la iglesia de las Hermanitas de los Pobres, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco y media á siete y media.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*

DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**



¡La calvicie ha sido por fin vencida!
 POR EL
DOCTOR V. STKANOWITZ
 con el uso de la
Loción Capilar antiséptica
 7.50 pesetas frasco

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

— PROBLEMAS QUE RESUELVE —

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

FÁBRICA DE MUEBLES

DE

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tóserina.

Fórmula conocida á base de **Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo**, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmácias de España y América.

Agente y depositario **J. Viladot y C.ª**, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

J. DE LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-assistant libre de los Hospitales de Lyon y Paris.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

CLINICA PARA EL TRATAMIENTO DE ESTAS ENFERMEDADES

Plaza de la Auriga número 1.—Entresuelo

CONSULTA DIARIA DE 9 DE LA MAÑANA Á 4 DE LA TARDE

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat COCO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contralas afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morrnuol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTR TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmácia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmácias y droguerías bien surtidas.

HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15